

DOCUMENTOS DE LA GUERRA CIVIL

Documento 1:



Entrega de fusiles a la población de Madrid por el gobierno de la República, 18 de julio de 1936



Los generales Franco, Mola y Cavalcanti en Burgos

- Vemos dos fotos por lo que nos están pidiendo que las comparemos.
- Las dos fotos pertenecen a los primeros meses de la Guerra Civil, la de nuestra izquierda a la II república el mismo día de la sublevación militar y el de nuestra derecha a la zona sublevada cuando consiguen unir las dos zonas en las que había triunfado la sublevación militar.
- La gran diferencia que podemos ver es cómo en la zona republicana reinó el caos en un primer momento, en el que el gobierno se vio obligado a repartir armas a los sindicatos y a los partidos políticos, por lo que no había un ejército unido y disciplinado sino “muchos ejércitos”, mientras que en la zona sublevada los militares se hicieron dueños de la situación imponiendo una disciplina férrea desde el comienzo y haciendo un ejército “profesional”.

PROYECCIÓN HISTÓRICA:

- Esta desorganización será una de las claves de la derrota del ejército republicano en la Guerra Civil.
- Franco se pondrá al mando de todos los ejércitos siendo nombrado Generalísimo de todos los ejércitos, lo que facilitará la labor de mando en la guerra.

Documento 2:

“La guerra es, pues, como un plebiscito armado. La lucha blanca de los comicios de febrero de 1936, en que la falta de conciencia política del gobierno nacional dio arbitrariamente a las fuerzas revolucionarias un triunfo que no habían logrado en las urnas, se transformó, por la conciencia cívico-militar, en la lucha cruenta de un pueblo partido en dos tendencias: la espiritual, del lado de los sublevados, que salió a la defensa del orden, la paz social, la civilización tradicional y la patria, y muy ostensiblemente, en un gran sector, para la defensa de la religión; y de la otra parte, la materialista, llámese marxista, comunista o anarquista, que quiso sustituir la vieja civilización de España, con todos sus factores, por la novísima "civilización" de los soviets rusos...

La Iglesia no podía ser indiferente en la lucha. De una parte, se suprimía a Dios, cuya obra ha de realizar la Iglesia en el mundo y se causaba a la misma un daño inmenso, en personas, cosas y derechos; de la otra estaba el esfuerzo por la conservación del viejo espíritu, español y cristiano. [...]"

Carta colectiva del episcopado español sobre la guerra (1 de julio de 1937)

- Carta colectiva de los obispos españoles en la que señala su postura ante la guerra Civil española.
- En ella se puede observar cómo tratan esta guerra como un plebiscito, es decir como un referendun en el que hay que elegir entre un bando u otro.
- Los dos bandos que describen son:
 - Por un lado los que quieren mantener la tradición española, católica, tradicional, defendiendo el orden, etc...
 - Por otro lado los que quieren imponer el las ideas extranjeras del marxismo y el comunismo ruso que por supuesto están en contra de la religión.
- Los obispos españoles, como es normal, toman partido por los sublevados que son los que van a preservar el espíritu católico de España.

PROYECCIÓN HISTÓRICA:

- Los Obispos españoles se van a enfrentar con la República desde la aprobación de la constitución de 1931 a la que tacharán de un laicismo radical.
- En esta misma carta tratarán a la guerra Civil como una Cruzada, es decir una lucha entre el fiel y el infiel.
- Este apoyo será pagado con creces durante la dictadura de Franco en la que la Iglesia tendrá un papel muy importante.



Entierro del teniente Castillo



Falangistas saludando al féretro de Calvo Sotelo

- Dos fotos de los dos entierros de las dos personas asesinadas días antes del alzamiento militar del 18 de julio de 1936.

- El de nuestra izquierda es el entierro del teniente Castillo, conocido miembro de la guardia de Asalto de tendencia política de izquierdas, y que fue asesinado por unos falangistas. En la foto podemos ver a multitud de personas haciendo el gesto comunista, es decir el brazo flexionado y el puño cerrado.

- En la foto de nuestra derecha vemos el entierro de Calvo Sotelo, uno de los principales dirigentes de la derecha española y que fue asesinado por miembros de la Guardia de Asalto pocas horas después del asesinato del teniente Castillo y como represalia por su asesinato. En esta foto vemos a las personas haciendo el gesto Fascista del brazo extendido y la mano abierta.

PROYECCIÓN HISTÓRICA:

- Estas fotos demuestran la radicalización de la vida política durante el gobierno del Frente Popular en que hubo casi medio centenar de muertos en disturbios callejeros protagonizados por las juventudes de los partidos más radicales tanto de derecha como de izquierda.

- El asesinato de Calvo Sotelo se ha visto siempre como el detonante del comienzo de la Guerra Civil española.



- Mapa en el que se representa cómo queda la situación tras la sublevación de los militares el 18 de julio de 1936.
- Triunfa la sublevación en las zonas más conservadoras del norte, Castilla y León, Galicia, zonas de Aragón. También triunfa en las grandes ciudades de Andalucía, especialmente en Sevilla y Huelva, por último queda dentro de la España sublevada África, donde comenzó todo, y los dos archipiélagos.
- No triunfa la sublevación en la cornisa Cantábrica, Cataluña, el levante español y en la mayor parte del cabo andaluz, sobre todo en las provincias de Málaga, Jaén y Almería.
- Es decir la España más industrial y urbana se queda con la II República mientras que la España más agrícola con los sublevados.
- El mejor ejército que tenía España en el momento, el africano se subleva.

PROYECCIÓN HISTÓRICA:

- Esta situación rápidamente cambiará gracias a la organización de los sublevados.
- El problema de traer a la Península al ejército africano será conseguido gracias a la aviación italiana.

Calle de Madrid con la pancarta "No pasarán"



Madrid, cercada por el ejército franquista, que había llegado a los alrededores de la ciudad, vivió en un efervescente espíritu revolucionario los largos años de la guerra, expresado en el lema: "¡No pasarán!", que ha alcanzado la categoría de mito por su significación.

- Una foto aledaña a la Plaza Mayor de Madrid en que aparece un cartel con el lema No Pasarán, que se hará famoso en la defensa de Madrid.
- También vemos en el cartel cómo ven los republicanos a los que se han levantado contra la República, para ellos son unos facistas a los que hay que evitar que entren en Madrid.

PROYECCIÓN HISTÓRICA:

- Este lema ayudará a levantar la moral de los soldados que van a defender Madrid, los cuáles consiguen parar las tres ofensivas que Franco va a intentar para tomar Madrid, la primera será parada en la Ciudad Universitaria, otra en la batalla de Guadarrama y otra en Guadalajara.
- Madrid caerá el 28 de marzo tras un golpe de estado del coronel Casado que intentará una rendición honrosa de la ciudad.